
Протокол заседания КОМИССИИ 
по развитию индустрии безалкогольных напитков 

Общероссийской общественной организации малого и среднего 
предпринимательства «ОПОРА РОССИИ»  

 
ВКС «16» февраля 2023 г. 

 
Форма проведения: очно-заочная 
Кворум: имеется 
 
Присутствовали: 
Члены Комитета 
1. Стафеичев А.А. 
2. Соловьев А.И. 
3. Гиоргадзе Н.Д. 
4. Аверьянова О.Н. 
5. Серебренников А.В. 
6. Новиков М.Н. 
7. Андреева А.Ю. 
 
Приглашенные:  
1. Нестеренко Л.Д. 
2. Реут Е.В. 

 
РЕШИЛИ: 
Вопрос 1. Изменение членского состава участников Комиссии. 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Поступила заявка о желании Спиваковского Е.В. выйти из состава 

Комиссии. 
Принять в состав Комиссии Нестеренко Л.Д., Президента Союза 

операторов торговых автоматов. 
 

Вопрос на голосование: 
Принять информацию к сведению. 
Исключить Спиваковского Е.В. 
Принять в состав Комиссии Нестеренко Л.Д. 
 
Голосование: 
«За» - 7; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 



Вопрос 2. О ситуации с ограничением продаж безалкогольных 
тонизирующих напитков на федеральном уровне 

Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Новиков М.Н. сообщил о ситуации с ограничением продаж БТН на 

региональном уровне. Так в настоящий момент ограничения существуют в 65 
регионах Российской Федерации, в 9 – риски введения ограничений. 
09.01.2023 в Государственную Думу Федерального Собрания Российской 
Федерации в качестве законодательной инициативы был внесен 
законопроект № 273183-8 «Об ограничении розничной продажи и 
потребления безалкогольных тонизирующих и безалкогольных 
энергетических напитков.» Законопроект предусматривает установление 
следующих ограничений розничной продажи и потребления БТН на 
территории Российской Федерации. 

Представители отрасли в лице СОЮЗНАПИТКИ полагают, что 
законодательством Российской Федерации и Евразийского экономического 
союза в настоящий момент уже урегулированы вопросы безопасности 
безалкогольных тонизирующих напитков, в связи с чем ограничения их 
продажи и потребления избыточны. 

На заседании Комиссии была озвучена инициатива направить 
обращение в адрес Председателя Государственной Думы Володина В.В. от 
Президента «Опора России» Калинина А.С. с просьбой дать отрицательный 
отзыв на законопроект в силу того, что в текущих экономических условиях 
данная законодательная инициатива не является целесообразной. 

В рамках работы с ключевыми стейкхолдерами осуществляется 
взаимодействие с Министерством финансов. 

В Понедельник 13.02 состоялась встреча на площадке Министерства 
промышленности и торговли, где были представлены основные аргументы 
отрасли. 

Принять информацию к сведению. Поддержать позицию о 
нецелесообразности данного законопроекта и одобрить обращение от 
лица Комиссии на имя Калинина А.С.  

Голосование: 
«За» - 7; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 

 
Вопрос 3. Маркировка КИЗ: текущая ситуация. 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 



Новиков М.Н. сообщил, что на налоговом форуме было озвучено, что 
маркировка может использоваться по принципу ЕГАИС для контроля 
взимания налога. 

 
27.01.2023 в России на публичное обсуждение были внесены 

изменения в Постановление №841, согласно которым предлагается убрать 
исключение по детской воде в контексте маркировки товаров.  

Предполагается, что в 03.2023 активизируется риск по введению 
маркировки на новые товарные категории – безалкогольные напитки и 
соковую продукцию. 

 
Вопрос на голосование: поддержка Комиссией отрицательной 

позиции в отношении расширения списка товаров, подлежащих 
маркировке КИЗ.  
 

Голосование: 
«За» -7; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 

 
Вопрос 4. Введение акциза на безалкогольные сахаросодержащие 

напитки: текущий статус.  
Докладчик Новиков М.Н. 
 
Акциз на БАН, вводимый в России с 01.07.2023, предполагает 

налогообложение безалкогольных напитков при содержании сахара, сиропа с 
сахаром или меда в количестве более 5 г. на 100 мл. напитка. 

 
Вместе с этим наблюдаются дополнительные риски. Так ВОЗ в своем 

программном документе «Рекомендации ВОЗ по проведению фискальной 
политики в рамках продвижения здорового образа жизни» (декабрь 
2022) предлагает причислить к группе сахаросодержащих БАН все напитки, 
содержащие свободные сахара: «…включая газированные или 
негазированные безалкогольные напитки, фруктовые и/или растительные 
соки и напитки, нектары, жидкие и порошковые концентраты, 
ароматизированную воду, витаминную виду, энергетические и спортивные 
напитки, готовый к употреблению чай, готовый к употреблению кофе, 
ароматизированное молоко и напитки на молочной основе, напитки на 
растительной основе.»  

 
В рамках обсуждения вопросов в связи с введением акцизного 

регулирования на ССН на площадке Министерства сельского хозяйства была 
проведения встреча с органами государственной власти. Было обозначено, 



что для корректной работы акцизного регулирования по части исключений 
необходимо принятие соответствующего ГОСТ на напитки на растительной 
основе. 

 
В конце февраля запланирована встреча с Министерством финансов. 
 
Вопрос на голосование: принять информацию к сведению; при 

наличии вопросов, связанных с введением акциза на сахаросодержащие 
напитки, направить их ответственному секретарю Комиссии; 
подготовить к следующему заседанию список вопросов. 
 

Голосование: 
«За» - 7; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 

 
Вопрос 5. Обсуждение предложений по развитию основных 

отраслевых направлений. 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 
1 Предложение: 
В настоящий момент субъекты МСП, осуществляющие добычу и 

(или) реализацию воды, не имеют права на получение финансовой 
поддержки, предусмотренной статьей 17 Федерального закона (субсидии, 
бюджетные инвестиции, государственные и муниципальные гарантии по 
обязательствам субъектов МСП). Представители индустрии поддерживают 
инициативу по расширению категорий МСП, которые могут претендовать на 
получение финансовой поддержки со стороны государства. 

2 Предложение: 
Установление акциза на уровне 7 рублей на литр без должного 

обоснования приведет к существенному снижению рентабельности 
производства в отрасли, как следствие – необходимости повышения цен, 
снижению потребительского спроса в сегменте, падению продаж и снижению 
налоговых отчислений в бюджеты всех уровней, сопоставимому или 
превышающему объемы акцизных сборов. Комиссия безалкогольных 
напитков в связи с вышеизложенным предлагает следующее: 

1. Постепенный рост акцизной ставки: с 1 января 2024 по 31 декабря 
2024 года включительно – 1 рубль на 1 литр; с 1 января 2025 по 31 
декабря 2025 года включительно – 2 рубль на 1 литр; с 1 января 2026 
по 31 декабря 2026 года включительно – 3 рубля на 1 литр; с 1 
января 2027 по 31 декабря 2027 года включительно – 4 рубля на 1 



литр; с 1 января 2028 по 31 декабря 2028 года включительно – 5 
рубль на 1 литр; 

2. Постепенное уменьшение порога отсечения: с 1 января 2024 по 31 
декабря 2026 года включительно – порог отсечения равен 9 гр. на 
100 мл.; с 1 января 2027 по 31 декабря 2027 года включительно – 
порог отсечения равен 8 гр. на 100 мл.; с 1 января 2028 по 31 
декабря 2028 года включительно – порог отсечения равен 7 гр. на 
100 мл.; с 1 января 2029 по 31 декабря 2029 года включительно – 
порог отсечения равен 6 гр. на 100 мл.; с 1 января 2030 по 31 
декабря 2030 года включительно – порог отсечения равен 5 гр. на 
100 мл. 

3 Предложение: 
Представители отрасли в лице СОЮЗНАПИТКИ полагают, что 

законодательством Российской Федерации и Евразийского экономического 
союза в настоящий момент уже урегулированы вопросы безопасности 
безалкогольных тонизирующих напитков на уровне ТР ТС 021/2011 и ТР ТС 
022/2011, в связи с чем ограничения их продажи и потребления избыточны 
как на уровне федерального, так и на уровне регионального 
законодательства.  

 
Вопрос на голосование: направить от Комиссии обозначенные 

выше Предложения при формировании отраслевой части общей 
Программы действий «ОПОРЫ РОССИИ» - «Приоритетные 
направления деятельности по развитию малого и среднего 
предпринимательства в России на 2023 гг.» 
 

Голосование: 
«За» - 7; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 

 
 

 
 
 
Председатель 

 

 
 
Новиков М.Н. 
 
 

 
 

  

 


